

LA CORRESPONDENCIA

Diario de la mañana

AÑO I

SAN JOSÉ, MIÉRCOLES 6 DE NOVIEMBRE DE 1895.

NÚM. 31

En el Taller de Encuadernaciones

DE
Antonio Padrón

CALLE 19 N° 69 NORTE.

Se imprimen tarjetas de visita y
se compran novelas usadas ó incompletas

Hacienda Pins.

Vinos y licores finos españoles y franceses. Ventas al por mayor y menor.

Sucursal en Cartago,

Esquina Sureste del Mercado.

ROBLES & ROMERO LA VILLA DE PARÍS

Acaba de recibir las últimas novedades en géneros de seda y de lana, sombreros para señoras y perfumería.

GRAN ESPECIALIDAD EN CALZADO PARA NIÑOS.

Grandes Remates

El jueves próximo 7 del presente, á las 12 en punto se rematarán en mi oficina de remates 12 quintales cacao en buen estado al mejor postor.

B. CHERRY
Corredor Jurado.

AVISO

Al establecimiento **LA BORRASCÁ**, esquina este del Mercado, han llegado las mercaderías siguientes:

Vino tinto superior Rioja en barriles de 150, 100 y 50 botellas cada uno.	Pescados en conserva.
Garbanzas del Sauco.	Vino superior de Jerez en caja.
Avichuelas de Castilla.	

Las que se venden á precios sumamente bajos.

Desde esta fecha el expresado vino de Rioja se venderá á \$ 6-00 la caja y \$ 0-50 la botella devolviendo el embase.

San José, Noviembre 4 de 1895.

4 v alt. 1

MANUEL MARTINEZ.

TARJETAS DE VISITA

se hacen con prontitud y esmero en esta Imprenta.

También cueclas, recibos, etc., etc.

LA CORRESPONDENCIA

DIARIO DE LA MAÑANA

La circulación de este periódico será todos los días con excepción de los siguientes á festivo.

El valor de la suscripción, llevado á domicilio \$ 1-00 al mes,  pago adelantado.

El precio para avisos, convencional, según tamaño y veces de publicación.

Los avisos contratados por mes, obtendrán un rebajo de veinticinco por ciento.

Inserciones de interés público, gratis.

Las de interés particular, precio convencional.

Los originales deberán remitirse al Director.

No se devolverá ningún original cuya publicación sea denegada por la redacción.

El Director,—*Eduardo E. Fournier*.

Oficina: Avenida 4ª | Apartado de correo
n° 336—Oeste | n° 421

A los padres de familia

Las que suscriben ofrecen al público su escuela de labores de manos que tienen establecida en esta capital.

Admiten señoritas de todas edades.

Horas de clase: de 11 a. m. á 2 p. m.
Precio mensual \$ 3-00

PAGO ANTICIPADO.

San José, Octubre 1° de 1895.

ELISA F. DE DURAN—CATALINA J. FOURNIER
Avenida Central—N° 522 Oeste.



Dr. M. Fishel,

Cirujano Dentista Americano

FRENTE AL PARQUE CENTRAL SUR

Antiguo despacho del Dr. Bray.

Graduado en la Facultad de Filadelfia e incorporado en la Facultad Médica de Costa Rica, tiene el honor de ofrecer sus servicios al público en todos los últimos adelantos de esta profesión, garantizando el buen éxito de sus operaciones.

PRECIOS EQUITATIVOS.

DIRECTOR,
Eduardo E. Fournier

AGENTE GENERAL
Victoriano Garro

NOVIEMBRE tiene 30 días.

MIÉRCOLES 6.—San Severo, ob. y inf., y san
Leonardo, ob.

LA CORRESPONDENCIA

CONTRATO TRANVIA.

Vamos á hacer una observación acerca de las modificaciones que pide el señor Fasileau Duplantier.

El artículo XVI del contrato establece la tarifa en moneda del país; y el contratista desea que se establezca en moneda fuerte.

Cierto es que para una empresa sería incómodo estar sujeta á inconstantes producciones, pero también es molesto y á nuestro juicio de mayor consideración, dejar al pueblo expuesto á esa fluctuación de los cambios en el lleno de necesidades; mucho más inadmisibles, cuando esa fluctuación depende más de la especulación de las grandes empresas, que de otro motivo cualquiera.

El alza ó baja de los cambios, sabido es que no siempre se debe á la carencia de producciones del país: por lo general, y más entre nosotros, es debida á la especulación de lo que llamamos alto comercio.

Ahora bien: querer sujetar al pueblo en sus contribuciones (porque así pueden llamarse) á esa fluctuación, que hasta puede servir de pretexto para una indebida explotación, no nos parece justo; porque ello sería posponer la comodidad general á la de una persona ó empresa.

Hágase un cálculo, teniendo en cuenta las proporciones á que ha llegado el alza ó baja del cambio, y márquese de una vez la tarifa de fletes y pasajes; pero que ella sea, aunque más alta, invariable.

Bastantes molestias tiene el público con la fluctuación de cambios del Ferrocarril al Atlántico: no nos parece justo que se le aumenten con las de la línea de Tranvía.

Variedades

LA HERMANA DULZURA.

(Concluye).

Un día —¡qué horrible recuerdo!— vimos entrar en casa á mi padre con el ros-

tro desencajado, erizados los cabellos, lívido el semblante y sus manos manchadas de sangre; de sus ojos parecía que se escapaba el último átomo de su decaída honradez y el brillo fascinador de sus miradas semejaba formar con sus rayos una horrible palabra que nos descubrió lo que pasaba: ¡homieida!...

Quisimos ocultarle, vano empeño: poco después que él penetraron en la habitación unos hombres que le apresaron y que se le llevaron á empellones, mientras que mi madre, en el paroxismo del dolor caía al suelo retorciéndose los brazos en medio de horribles y espantosas convulsiones.

Aquel golpe... la mató: pocos días después recogí su último aliento en un hospital como este y fui á llevar á mi padre el último beso y el supremo adiós de su adorada mujer al lóbrego y obscuro calabozo de una cárcel.

Sálí de allí y con horror pensé en mi situación: ¡sola, sin auxilio, sin amparo! volví los ojos al cielo y al ver su azulada bóveda y recordando á mi madre comprendí que su amor y su cariño serían siempre mi ayuda... ¡Oh! la protección de una madre no puede faltarle á un hijo.

Todos los días iba á ver á mi padre, y abrazada con él, mezclándose mis lágrimas con las suyas, murmurábamos una oración por la muerta y pedíamos en una plegaria auxilio para los vivos.

Bien pronto me faltó también ese consuelo, mi padre fué condenado á cadena... Su delito fué el haber sentido el hambre y haber querido robar... un hombre que le sorprende robando... el fantasma de la cárcel... una lucha que se entabla... la sangre que le emborracha, y después... un hombre muerto.

Se le llevaron; me despedí de él y ya no le he vuelto á ver... Viví algún tiempo no sé cómo; mi madre, desde el cielo, me inspiró la caridad y á su inspiración vestí el humilde sayal de San Vicente; la caridad me consuela, gracias á ella puedo vivir; pero en mi alma se formula constantemente una pregunta; á la que no puedo contestar, y que me hace estar siempre triste... muy triste... ¿Qué habrá sido de mi padre, madre mía?...

Al terminar su relato, gruesas lágrimas se desprendieron de sus ojos: la madre superiora comprendió aquella sublime expresión del cariño filial, y llorando también; rezó por los padres de la hermana Dulzura.

* * *

Los enfermos de una de las salas del hospital estaban escandalizados; jamás

habían presenciado tan sacrílegas manifestaciones, ni oído blasfemias tan terribles como las que pronunciaba un enfermo, que moribundo, acababa de ingresar en el benéfico asilo.

Era el enfermo uno de esos hombres en cuyo rostro ha pintado el dolor con sus crueldades todas las torturas del infierno y todas las negruras del delito: su satánica sonrisa formaba sarcástico contraste con la vaga expresión de su mirada y con las lágrimas de tristeza que mojaban sus ojos; sus enmarañados y blanquecinos cabellos estaban cubiertos de sangre coagulada, que en imperceptibles hilos se escapaba de una herida que tenía en la cabeza, y sus barbas cubiertas de sangre y lodo contribuían á hacer más horrible aquella cara.

Fugado de los presidios de Ceuta, sus fechorías, le habían hecho célebre... le llamaban Malas-penas, y su apodo era siempre el terror de la comarca donde sentaba sus reales.

Por fin logró cogerle la guardia civil, pero no sin haber sostenido antes una verdadera batalla, que había hecho caer en tierra á dos guardias y que terminó con una bala alojada en la cabeza del bandido y que le produjo una herida mortal.

Las caritativas exhortaciones de las hermanas eran rechazadas por él con frases soeces y brutales; los consejos del sacerdote solo servían para exasperarle más; ¡aquel hombre se moría! pero dotado de las fuerzas de Satanás, no tenía palabras sino para rechazar los consuelos de nuestra santa religión.

La madre superiora se acordó entonces de la hermana Dulzura y fué llamada, para ver si con sus ruegos conseguía, como siempre, convencer al moribundo.

Presentose la hermana, y al llegar cerca de la cama donde estaba Malas-penas, se oyeron dos gritos de esas que llegan al alma y que se clavan en ella:

—¡Hija! gritó el feroz bandido.

—¡Padre! sollozó la hermana.

Y aquellas dos figuras tan distintas se estrecharon en un apretado abrazo, en medio de las lágrimas de todos los que rodeaban el lecho.

—Creí que habías muerto tú también y Dios me da el último consuelo de verte antes de morir.

—¡Padre, padre de mi alma!

—No llores, hija, mi vida tenía que acabar así, he sido malo... muy malo... los remordimientos me ahogaban, y para acallarlos necesitaba sangre... mucha sangre... dijo Malas-penas, mientras de su boca se escapaba sanguinolenta espuma.

—Cuanto he pedido á Dios, Dios me

lo ha concedido rece usted, padre, rece conmigo y así, al morir, podrá unirse con mi madre.

—; Se me ha olvidado rezar! . . . pero tú, hija de mi alma, tú me recordarás las plegarias que cuando niño balbuceaba con mi madre.

La hermana Dulzura apoyó su cabeza en el hombro de su padre y murmuró á su oído algo que nadie supo lo que sería, pero que debió llegarle hasta el alma, pues los sollozos interrumpieron el silencio de la sala.

—Padre cura; confesión, dijo el bandido.

Y mientras el sacerdote escuchaba los crímenes de aquel hombre; la hermana Dulzura, con angelical sonrisa llena de tristeza, elevava al cielo los ojos y murmuraba de rodillas una oración de gracias.

Después de la confesión pudo el enfermo recibir al Señor, y más tranquilo, casi contento, tras de breve agonía, murió en los brazos de su hija, que no parecía más que un ángel de Dios conduciendo un alma del cielo. . . .

¡Los sacrificios de los hijos por los padres llegan siempre hasta el trono de Dios!!

JOSÉ BRAVO Y GOYENA.

Gacetillas

PERMANENTE.

Para facilidad de nuestros favorecedores, todo lo concerniente á LA CORRESPONDENCIA, como suscripciones, avisos, inserciones, etc., será atendido en el Taller de Encuadernación del señor don Antonio Padrón, frente al Cuartel de Artillería.

Con gusto publicamos en la correspondiente sección el aviso de los Sres. Robles & Romero; pues su establecimiento *La Villa de París* es uno de los más acreditados en esta plaza, por el buen gusto en sus mercaderías y la equidad en los precios.

A LA BORRASCA debe acudir todo el que necesite paladear buenos vinos y saborear pescados en conserva.

Léase el aviso que desde hoy publicamos.

DE "EL COMERCIO" de San Francisco [California], tomamos lo siguiente:

"*El ejército en bicicleta.*— La bicicleta se viene ya utilizando hace tiempo por el ejército para transmitir las órdenes en el interior de las poblaciones y algunos otros usos.

Ahora se agita la idea en Francia de que sirva para organizar un verdadero cuerpo de ejército en bicicleta.

Un oficial, el capitán Gerad, ha inventado una bicicleta que puede ser plegada á voluntad del que la maneja, y que puede servir como modelo para esta clase de caballería.

Dicha máquina se pliega en tal forma que las dos ruedas quedan perfectamente unidas la una con la otra: plegar la bicicleta se ejecuta en cinco tiempos y desplegarla en cuatro, no tardándose en ambas operaciones medio minuto.

Si el cuerpo de ejército marcha por un terreno llano, puede utilizar la bicicleta y si se trata de lugares accidentados por la facultad de doblarse la máquina, puede el soldado echársela á la espalda, lo mismo que si necesitara entrar en acción.

La idea de la bicicleta en el ejército, teóricamente es hermosa, pero no se sabe aún qué resultados podría ofrecer en la práctica.

Tiquis Miquis

¿Quién los entiende?

Así se titula un suelto de gacetilla publicado en el número 2 de *El Pabellón Cubano*. (?)

Refiérese dicha pregunta á que según los *partes oficiales* el cabecilla Rabí había muerto en la batalla de Peralejo y que con fecha 27 de Octubre se ha recibido otro telegrama oficial en el cual se dice que el mismo "Rabí había conferenciado con sus amigos y que les manifestó que era un disparate continuar haciendo la resistencia á España."

Nosotros hemos registrado la colección de *El Diarito*, periódico muy bien enterado de la cuestión cubana, y en su número 481 de 28 de Julio, leemos lo siguiente:

New York, 24.

El corresponsal especial del Herald en Habana dice

Los facciosos perdieron cuatrocientos muertos, entre los cuales se encontraban el General de Brigada Rabí, etc.

En el número 450 de 18 de Agosto, reproduce el mismo parte; pero fechado en Habana, 24.

A continuación del anterior publica este otro despacho:

Habana, Julio 25.

Se acaba de recibir en este momento un despacho oficial del General Campos, que dice:

No me es posible decir la pérdida exacta que sufrió el enemigo, pero se dice que fué de 300 hombres.

Ahora, tendrá la bondad de decirnos *El Pabellón Cubano* (?) cuál de los dos partes es el oficial?

¿Será el del corresponsal especial del *Herald*, que dá la noticia de la muerte de Rabí, ó el firmado por el General Campos que no lo dice?

Seguramente para el señor Director de *El Pabellón*. . . . ¿qué? el verdadero parte oficial es aquel que decía que "Martínez Campos y seis de sus ayudantes se escaparon de la matanza gracias á la superioridad de sus caballos."

Aconsejamos por último á *El Pabellón*. . . . en siernes, que no se dedique á escudriñar la verdad en los partes, porque le hará un flaco servicio á la causa que defiende.

Ó le pasará lo que á los insurrectos en la batalla de Peralejo: que fueron por lana y salieron trasquilados.

¡Quince discursos! Sí, señores, quince discursos se pronunciaron en la *desvelada* que tuvo lugar en Heredia el domingo próximo pasado.

Se nos asegura que por haberles cogido un poquito tarde, no se pronunció el décimo sexto.

Dícese que el tema de éste versaba sobre si convenía ó no cambiar el machete por el garrote ó sea la *pena de muerte á garrotazos*, por el sistema del Padre Martínez.

Estos ¡quince discursos! que han hecho el efecto de quince bombas de dinamita, han empezado ya á dar sus buenos resultados.

Por de pronto, ha caído el ministerio Cánovas; Martínez Campos ha renunciado; Martí ha resucitado; Gómez ya no renuncia y Maceo ya no muere.

¡Oh poder de la elocuencia cómico-lírico-dramática!

Ya pareció un peine. . . . pero de huida.

¿Estará en efecto herido el Generalísimo Gómez?

Tal vez sea que, perdidas las esperanzas de pactos y de triunfos, se ve obligado á buscar nido en otro punto.

Bueno sería estar ojo avizor, para ver por qué puerta se escapa el pájaro.

Por otro lado: Gómez es dominicano, y su renuncia aparece en la misma fecha del levantamiento en la parte Norte de la República dominicana.

¿Ofrecerá negocio más probable la venta de Santo Domingo que la de la insurrección cubana?

La Pastelería Francesa

Acaba de recibir un completo surtido de vino francés en cajas y barriles; y se expenden A PRECIOS SIN COMPETENCIA.

TOSTELES Y CONFITES. gran surtido, siempre renovado.

CANTINA bien surtida.

F. LAPORTE.

A VISO

Los TALABARTEROS y ZAPATEROS que quieran proveerse de buen material, pueden dirigirse á nuestro establecimiento en el Mercado, donde constantemente encontrarán zuelas, becerros y badanas, al gusto del comprador y á precios equitativos.

Paulino Ardón & C^o

San José, Septiembre 27 de 1895.

URIBE Y BATALLA

Tienda de artículos de última novedad.

SE ACABA DE RECIBIR:

Un gran surtido de géneros de lana y de seda, estilos nuevos, Pasamanerías para adornos de los mismos, Encages gran variedad, Boas de plumas, Sombreros para señoras y niñas, id. para niños, Calzado de todas clases, Corbatas elegantísimas, Perfumería de las más acreditadas marcas, Agua de Colonia, Farina, Fajas de seda para señoras y caballeros, Tisús para iglesias, Galones, Borlas, Flores, Abanicos.

Gran surtido de Pañolones de burato. Rebozos bordados.

Maletas de cuero, Carteras y Portamonedas piel de Rusia, Máquinas de coser *NEW HOME*. 10 v alt. 3

Empresa La Nueva York

DE

Rafael Fonseca Calvo

ESTABLECIDO EN 1890

Calle 21 Sur (antes calle del Laberinto) Nos. 252 y 258.

HERRERÍA, HOJALATERIA, CARPINTERÍA, ARMERÍA Y FONTANERÍA.

HERRERÍA—Se enzunchan ruedas de carreta, carruajes y carretones; se herran bestias, se hacen rejas, balcones y barandas á gusto del interesado; y además, cualquiera clase de composiciones y obras que se relacionen con el ramo.

HOJALATERIA—Colocación de caños y tubos de zinc ó hierro galvanizado, para recoger aguas, forrar mostradores, molenderos y lavadores de trastos. Colocación de chimeneas para cocinas, ventilaciones para excusados, poniendo en estos, los famosos aparatos giratorios.

CARPINTERÍA—Composición de carruajes, carretones y carretas; se hace toda clase de ruedas y muebles de este ramo.

ARMERÍA—Composiciones de toda clase de armas.

FONTANERÍA—Colocación de baños, excusados, lavatorios, tanques, filtros y demás trabajos concernientes.

EN SUMA—Solicítese lo que se desee en esta empresa que todo será ejecutado con actividad y esmero y á precios sin competencia, asegurando que todos los que me encomienden sus trabajos quedarán satisfechos de la baratura y puntualidad.

15 de SETIEMBRE

En este día abro nuevamente mi Galería Fotográfica, calle 18 Norte, número 137. Está preparado para hacer verdaderas obras de arte.

Cámaras y lentes de primera clase, tarjetas de estilos preciosos y decoraciones de efectos admirables en las fotografías.

Trabajo retratos al óleo, al crayón, á la acuarela, en porcelana, en marfil, & & á precios equitativos y á satisfacción del que me ocupe.

FRANCISCO VALIENTE T.



GALERIA FOTOGRAFICA

DE

H. G. Morgan

VENTIDA 3^a B.

ESMERO, PRONTITUD Y PRECIOS EQUITATIVOS

Vistas del Festival del 15 de Septiembre.

IMPRESA

DE

"La Lira"

Establecida de nuevo esta Imprenta, ofrece al público sus servicios en todo lo referente al ramo, asegurando esmero, prontitud y precios infinitamente bajos en los trabajos que se le encomienden.

San José, Avenida 4^a O. n^o 336.

OJO

SE vende una regular colección de estampillas.

Informarán en esta Imprenta.

Fermín Tapia S.

Agente de LA CORRESPONDENCIA

en PUNTARENAS.

Gran negocio

Se vende el establecimiento de pulpería LA ESPAÑOLA en magníficas condiciones. Está situado frente al Liceo de Costa Rica.

Para precio y condiciones, entenderse con su dueño

FEDERICO PRADA.

Imprenta "LA LIRA"

Avenida 4^a—N^o 336—Oeste.